

“¿Qué soberanías energéticas en Ecuador? ¿De quién? ¿Para qué?”

Pere Ariza-Montobbio

FLACSO Ecuador

Abstract

El gobierno de la Revolución Ciudadana promueve políticas y programas con el objetivo de cambiar la matriz productiva de la economía del Ecuador y, en consecuencia, la matriz energética que dota de la energía necesaria a los procesos socio-económicos. El principal objetivo de estas políticas es la sustitución selectiva de importaciones por producción nacional y de las exportaciones de materias primas sin procesar por exportaciones con valor agregado y la promoción de la economía del conocimiento. El cambio de matriz energética, enfatiza el desarrollo de grandes centrales hidroeléctricas a fin de lograr en 2016 que más del 90 % de la generación de electricidad provenga de esta fuente renovable.

La soberanía energética es uno de los argumentos que apoya la necesidad de esta transición. Sin embargo, este concepto es controvertido y se concibe de manera diferente por diversos actores en la sociedad ecuatoriana. Varias características del sistema energético del Ecuador, así como de su geografía, demografía y potencial renovable hacen de este territorio un lugar clave dónde investigar acerca de los interrogantes y debates asociados a la noción de soberanía energética. La presente ponencia analiza las distintas narrativas alrededor de la “Soberanía energética” en el Ecuador y las acciones que estas proponen y efectúan.